

# Une si inquiétante baisse de l'import

• Mines, carrières, BTP et engins, les plus touchés

• Recul aussi du volume de l'énergie industrielle

DEPUIS le début de l'année, les importations des biens d'équipement affichent une tendance à la baisse. Un indicateur révélateur de la situation en berne de l'investissement et partant de la machine de production. Les données provisoires de l'Office des Changes sur les 10 premiers mois situent le recul à 7,2% par rapport à la même période de 2013. Et la baisse concerne les principaux biens d'équipement industriel. Tout particulièrement, le matériel et machines utilisés dans les mines, carrières et le BTP dont la valeur des achats a chuté de 57%. Les véhicules industriels et leurs composantes et pièces détachées ont également décroché de plus de 18%.

Une situation si inquiétante puisqu'elle s'accompagne d'une quasi-stagnation des acquisitions de certains produits semi-finis entrant dans la fabrication d'autres articles destinés à l'export. Sans oublier également la baisse de 4,4% des importations de produits énergétiques. Certes, l'effet prix explique en partie le repli de la facture énergétique (moins 3,7 milliards de DH) mais il y a aussi une baisse du volume. Sur les huit mois, l'import des hydrocarbures s'est contracté de 1,7% à 10 millions de tonnes, selon l'Agence nationale des ports. Une tendance relevée également par le ministère de l'Energie. Ce dernier, note une hausse de l'approvisionnement en produits finis (essence, gaz de pétrole) en phase avec le repli du prix moyen mais une contrac-

tion des volumes importés du gasoil-fuel (4,7%), huiles et lubrifiants (11,3%) et des paraffines et autres produits (-93,5%). Somme des produits industriels par excellence.

On est donc loin des performances enregistrées l'année dernière durant laquelle les importations des biens d'équipement avaient bondi de 21% à 81 milliards de DH. Ceci a concerné le matériel industriel, agricole, les pièces pour véhicules et les moteurs à piston.

Pour le moment, la note d'optimiste vient de la reprise des matières premières dont l'import a cru de 7% à 16,6 milliards de DH. Et c'est dû, pour une bonne, à l'industrie des phosphates dont le redressement de l'export se profile depuis deux mois. A fin octobre, les ventes des phosphates et dérivés accuse en effet une légère baisse de 1,5% par rapport à la même période de 2013, alors que l'écart se creusait à 8,6% sur le premier semestre. A tel point que les ventes du groupe OCP ont quelque peu rattrapé celles de l'industrie automobile: 32 milliards de DH contre 32,5 milliards. En face, l'alimentation et les produits finis de consommations restent orientés à la hausse. Céréales, lait, voitures de tourisme et divers ouvrages en matières plastiques affichent des hausses à deux chiffres.

A l'export, on observe néanmoins une progression de 8,2% de la valeur des ventes à 164,6 milliards de DH. Cette performance s'explique, comme signalée par la reprise des exportations des phosphates et dérivés et le dynamisme des nouveaux secteurs: l'automobile et l'électronique. Les expéditions du premier secteur ont explosé de 29,3% alors que le second a amélioré son chiffre d'affaires à l'export d'un peu plus du quart. L'agroalimentaire, l'agriculture, la pêche et les textiles et habillement ont aussi amélioré leurs exportations

Déficit commercial: Gain de 9,4 milliards de DH				
En millions de dirhams				
	Janvier-octobre		Variation	
	2014*	2013	Valeur	%
Importations CAF	324.274	321.199	+3.075	+1,0
Exportations FAB	164.588	152.123	+12.465	+8,2
Déficit commercial	-159.686	-169.076	9.390	5,6
Taux de couverture (%)	50,8	47,4		
<b>Recettes MRE</b>	49.846	49.523	+323	+0,7
<b>Voyages</b>				
Recettes(1)	49.896	49.422	+474	+1,0
Dépenses	10.323	9.436	+887	+9,4
Solde	39.573	39.986	-413	-1,0
<b>IDE</b>				
Recettes	25.528	32.217	-6.689	-20,8
Dépenses	4.557	10.287	-5.730	-55,7
Flux nets d'IDE	20.971	21.930	-959	-4,4

(\*) Chiffres provisoires  
(1) Les virements bancaires ont augmenté de 4,9%

A fin octobre, la situation des échanges extérieurs fait ressortir une amélioration du déficit commercial induite pour l'essentiel à la baisse de la facture énergétique et des achats de biens d'équipement

Tendance de l'import		
Equipements	▼	7,2%
Energie	▼	4,4%
Alimentation	▲	17,1%
Produits finis de consommation	▲	8,9%
Matières premières	▲	7,3%
Produits semi-finis	▲	0,7%

Source: Office des Changes

Les achats de l'alimentation et de produits finis de consommations totalisent 94,1 milliards de DH et s'inscrivent en forte hausse. Cependant, les biens d'équipement, l'énergie et certains produits semi-finis baissent ou stagnent.

tations avec des progressions variant entre 3,5 et 5%. Au total, ces activités ont contribué pour plus du tiers à la valeur totale des exportations: 57 milliards de DH. Seules, les industries des médicaments et des hydrocarbures s'inscrivent en léger retrait.

Hors phosphates et dérivés, les exportations progressent de 10,8% et représentent 80,6% du total des ventes contre 78,7% un an auparavant. Résultat, la va-

leur des exportations des biens dépasse, pour la première fois depuis 2008, celle du déficit de la balance commerciale. Il n'empêche que le solde reste considérable: 159,6 milliards de DH. □

A. G.